

Zeitschrift:	Bulletin / Vereinigung Schweizerischer Hochschuldozenten = Association Suisse des Professeurs d'Université
Herausgeber:	Vereinigung Schweizerischer Hochschuldozenten
Band:	10 (1984)
Heft:	3
Artikel:	Beschäftigungsprobleme der jungen Hochschulabsolventen = difficultés d'emploi des jeunes universitaires
Autor:	[s.n.]
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-894341

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Beschäftigungsprobleme der jungen Hochschulabsolventen

Seit die neuesten Erhebungen über die Beschäftigungslage unserer Hochschulabsolventen bekannt geworden sind, beginnt sich die Öffentlichkeit - mehr als die Studenten - über die wachsende Zahl der ganz oder teilweise stellenlosen Akademiker zu beunruhigen. Droht auch in diesem Bereich angesichts des ausgetrockneten Arbeitsmarktes und der noch immer zunehmenden Zahl von Hochschulabsolventen eine Arbeitslosigkeit grösseren Ausmasses? Müsste man nicht, wenn das der Fall wäre, rechtzeitig unsere seit dreissig Jahren befolgte Bildungs- und Hochschulpolitik ändern und neue Steuerungsmechanismen einführen? Mit dieser Problematik befassen sich die nachfolgenden gewichtigen Beiträge, die eigens für unser Bulletin geschrieben worden sind.

Nationalrat Jean-Pierre Bonny, früherer langjähriger Direktor des BIGA, hat am 16. Dezember 1983 den Bundesrat in einem Postulat eingeladen, über eben diese Problematik einen Bericht zu erstellen. Wir sind ihm sehr dankbar, dass er die Beweggründe seines Postulates für uns darlegt. Dr. Karl Weber, Stellvertretender Generalsekretär des Schweizerischen Wissenschaftsrates, untersucht in einer differenzierten Studie die Funktionszusammenhänge und das Beziehungsgefüge zwischen Hochschule und Arbeitswelt und schliesst mit den Empfehlungen, die im Bericht des Schweizerischen Wissenschaftsrates über "Hochschulbildung - Arbeitsmarkt - Beschäftigung" von 1981 enthalten sind. In einer persönlich formulierten Meinungsäusserung wendet sich Dr. Rolf Deppeler, Generalsekretär der Schweizerischen Hochschulkonferenz, gegen bildungspolitische Kehrtwendungen und verdeutlicht auf seine Art die Verlautbarung, in der die Schweizerische Hochschulkonferenz im April 1984 vor einer Dramatisierung der Situation gewarnt hat.

Der Vorstand der Vereinigung schweizerischer Hochschuldozenten dankt den drei prominenten Autoren für ihre aufschlussreichen und anregenden Ausführungen. Er ist der Meinung, dass die darin angesprochene Problemsituation nicht nur in offiziellen Gremien und in der Presse erörtert werden sollte; denn sie betrifft nicht nur die jungen Hochschulabsolventen, sondern ebenso sehr die Hochschuldozenten, unabhängig vom Grad der Berufs- und Praxisbezogenheit ihres Faches. Dem Vorstand scheint eine Diskussion über den ganzen Fragenkomplex unter unseren Mitgliedern wünschenswert, ja notwendig. Daher bittet er die Kolleginnen und Kollegen um eine schriftliche Stellungnahme zu den unterschiedlichen Standpunkten unserer Autoren. Die eingehenden Beiträge werden im Bulletin No. 1/1985 abgedruckt.

Difficultés d'emploi des jeunes universitaires

Depuis que sont connues les données les plus récentes relatives à la situation de l'emploi de nos diplômés, l'opinion publique, davantage que les étudiants, commence à s'inquiéter du nombre croissant d'universitaires totalement ou partiellement sans emploi. Etant donné l'essouflement du marché du travail et le nombre toujours croissant de diplômés universitaires, y a-t-il menace de chômage à grande échelle? Ne devrait-on pas, si c'était le cas, changer la politique d'éducation et la politique universitaire que nous suivons depuis trente ans et introduire de nouveaux mécanismes d'orientation? Ce sont ces problèmes qu'abordent les importantes contributions qui suivent et qui ont été rédigées spécialement pour notre bulletin.

M. Jean-Pierre Bonny, conseiller national, qui fut pendant de longues années directeur du BIGA, a invité le Conseil fédéral, dans un postulat qu'il lui adressait le 16 décembre 1983, à faire un rapport sur ces questions. Nous lui sommes très reconnaissants de bien vouloir exposer à notre intention les motifs de son postulat. M. Karl Weber, secrétaire général adjoint du Conseil suisse de la science, examine dans une étude circonstanciée les rapports fonctionnels et les liens structurels entre les hautes écoles et le marché de l'emploi et conclut par les recommandations qui figurent dans le rapport du Conseil suisse de la science de 1981 sur "Formation universitaire et emploi". M. Rolf Deppele, secrétaire général de la Conférence universitaire suisse, exprimant une prise de position personnelle, s'oppose à des volte-faces dans la politique de l'éducation et éclaire ainsi le communiqué par lequel la Conférence universitaire suisse a mis en garde, en avril 1984, contre une dramatisation de la situation.

Le comité de l'Association suisse des professeurs d'université remercie les trois auteurs de leurs travaux instructifs et stimulants. Il est d'avis que ces problèmes ne doivent pas seulement être discutés dans les assemblées officielles et dans la presse. En effet, ils ne concernent pas seulement les jeunes diplômés, mais dans une grande mesure les enseignants universitaires, indépendamment de l'attrait professionnel et du caractère pratique plus ou moins grands de leur branche. Le comité pense qu'une discussion entre nos membres de l'ensemble de ces problèmes est souhaitable et même nécessaire. Aussi invite-t-il nos collègues à exprimer par écrit leur pensée au sujet des positions prises par nos auteurs. Toutes leurs contributions paraîtront dans le numéro 1/1985.